

de sus explicaciones de toda la Mitología ; pero se hallarán asuntos mas profundamente trabajados sobre esta materia por Mr. Freret en la *Coleccion de las Memorias de la Academia de Inscripciones y Buenas Letras de Paris.*

NOTA.

Ultimamente acaba de llamar la atención de los literatos el nuevo sistema con que Mr. Court de Gibelin, en su famosa obra del *Mundo primitivo*, y su *Historia del Kalendario*, obras á la verdad de selecta erudicion, y de pensamientos tan profundos como curiosos, pretende explicar el cahos de la Mitología pagana, probando casi con evidencia, que todas aquellas fábulas tan absurdas á la primera vista, no eran mas que unas meras alegorias de las revoluciones fisicas, y vicisitudes del universo.

DICCIONARIO
ABREVIADO
DE LA FABULA.

A

ABA, ó *Abæ*. Ciudad de la Focida, llamada así del nombre de Abante, hijo de Lincéo y de Hipermenestra.

Abadir, ó *Betilia*, llamase así la piedra que Ops ó Rea, muger de Saturno, envolvió como á un niño quando parió á Jupiter, para presentarse-la á su marido, que se comia á todos sus hijos varones, temiendo que no le destronasen. Con poquísima razon confunden algunos esta piedra con el dios Termino, respecto de que á éste se le reverenciaba no solo baxo la forma de una estaca, ó de una teja, sino tambien baxo la de una piedra.

Abæus, renombre que daban á Apolo por un templo que tenia en Aba.

Abante, hijo de Metanira y de Hipotóon, algunos dicen de Celéo. La diosa Ceres lo convirtió en lagarto, por haberse burlado de ella, y de sus

sacrificios, viendola beber con demasiada ansia. Juzgase ser el mismo que Esteléo. *Ovid. Met. l. 5.*

Este nombre tuvo un compañero de Eneas, y un Centauro.

Hubo otro Abante, que fue Rey de los Argivos, è hijo de Lyncéo y de Hipermenestra, y segun otros de Belo. Fue padre de Preto y Acrises, y abuelo de Perséo. Tuvo gran pasion por la guerra.

Era éste tambien el nombre de uno de los principales Griegos, que fueron muertos la noche de la toma de Troya.

Abantiades, nombre patronimico de Perséo, nieto de Abante, Rey de los Argivos, de donde tambien los Reyes de Argos se llamaban *Abantiades*. Como ha habido muchos heroes con el nombre de Abante, sus hijos los señalan igualmente los Poetas con el de *Abantiades*.

Abantias, nombre patronimico de Danae y de Atalanta, ambas nietas de Abante Rey de los Argivos.

Abarbarea, una de las ninfas Nayades, con quien casó Bueolion, hijo mayor de Laomedonte, y en quien tuvo dos hijos, Esepo y Pedaso. *Hom. l. 6. Iliad.*

Abaris, era un Escita, que por haber cantado el viage de Apolo á el pais de los Hyperboreos, fue nombrado gran Sacerdote de este dios, de quien recibió además del espíritu de adivinacion una flecha, sobre la qual atravesaba los ayres. Dicen, que habiendo fabricado una estatua de Minerva con los huesos de Pelope, la vendió á los Troyanos, que creyeron sobre su palabra, que aquella estatua venia del cielo, de donde él la habia ayudado á baxar. Este es el simulacro tan célebre despues baxo el nombre del Paladión.

Hu-

Hubo otros dos Abaris, el uno á quien mató Perséo, y el otro con quien hizo lo mismo Eurialo.

Abaster, uno de los caballos de Pluton.

Abatos, era un gran peñasco separado de la isla de Filéa en el Nilo, donde estaba el sepulcro de Osiris en un templo dedicado á éste.

Abdera, ciudad de la Tracia, que Abdera, hermana de Diomédes, hizo edificar; aunque otros son de sentir, que Hercules la construyó en honor de su amigo Abdero, á quien devoraron los caballos de Diomédes. Los Abderitanos se hallan representados á cada paso en los escritos de los antiguos como poseidos de un caracter de estupidez, que no puede conciliarse de ningun modo con la pasion que tenían á la Poesia, á la Musica, y á la declamacion de las composiciones teatrales, especialmente de las tragedias. Se vieron forzados á desamparar aquella ciudad por causa de un número excesivo de ranas y ratones, que se multiplicaban en aquel pais; y á retirarse á la Macedonia. *Pomp. Solin.*

Abdero, joven Griego, á quien devoraron los caballos de Diomédes, que Hercules, despues de haberlos robado á este Rey de Tracia, le habia dado á guardar. *Apolon.*

Abejas, vease *Aristéo*.

Abelion, antigua deidad de los Galos, y es el mismo que Apolo, ó el Sol, á quien los Cretenses llamaban *Abelios*.

Abeone y *Adeone*, deidades que presidian á los viages, la primera á la partida, y la segunda á la llegada.

Aberides, hijo de Celo y de Vesta; se cree ser el mismo que Saturno.

Aberrigenes, vease *Aborigenes*.

Abia.

Abia, hija de Hercules, hermana y nodriza de Hilo; tenia un templo famoso en Mesenia; retiróse á la ciudad de *Ira* á la que dió su nombre, la qual fue una de aquellas siete ciudades, que prometió Agamenon á Aquiles. *Homer.*

Abienses, pueblos de la Escitia, que eran vecinos de los Misios de la Tracia; se hallan confundidos sin fundamento alguno en Homero con los Hippomolgos. Estos á quienes tambien llamaban Galactofagos, se alimentaban principalmente de leche de yegua. Entre los Abienses unos, se dice, que vivian en el celibato, y otros miraban como cosa honorifica el casarse con muchas mugeres. *Homer. Strab.*

Abidos, ciudad de Asia á orillas del Helesponto, y patria de Hero y de Leandro. Tambien habia otra del mismo nombre en Egipto, donde estaba el famoso templo de Osiris, y habitaba comunmente Memnon.

Abila, monte de Africa, y *Calpe*, otro monte en España en el Estrecho de Gibraltar, que es lo que llaman las columnas de Hercules. Fingese que este Principe vagamundo hallando unidos estos dos montes, los dividió, y por este medio dió comunicacion á las aguas del Oceano con las del Mediterraneo.

Aborigenes, pueblos á quienes civilizó Saturno, habiendolos conducido desde Egipto hasta Italia, en donde se establecieron. Algunos autores se han persuadido á que los Aborigenes habian salido de la Arcadia baxo la conducta de Enotro, y que por esto los llamaba Virgilio *Ænotrii viri.*

Pocas etimologias hay mas inciertas que la de este pueblo, á quien unos traen de *abhorrenda gens*,

aidh

cs-

esto es, *pueblo abominable*, y otros de Aberrigenes, *pueblos vagamundos* &c.

Abacadabra, nombre que servia para formar una figura supersticiosa, á la qual atribuian la virtud de evitar enfermedades, y curarlas. Las letras de este nombre debian estar dispuestas del modo siguiente:

A B R A C A D A B R A

A B R A C A D A B R

A B R A C A D A B

A B R A C A D A

A B R A C A D

A B R A C A

A B R A C

A B R A

A B R A

A B O

A

Estando compuesta esta figura principalmente del nombre *Abraca*, lo mismo que *Abracax*, ó *Abraxás*, que se creia ser el mas antiguo de los dioses, era reverenciada como una deidad. *Vease* *Abracax.*

Abracax y *Abraxás*, deidad singular, que algunos creen ser el Mitra de los Persas; era muy respetado su nombre, cuyas letras en caracteres Griegos, tomadas cada una por un número, suman en su total la cantidad de trescientos sesenta y cinco, que es la de los dias del año. *Vease* *Abacadabra.*

Abrecia, Ninfa que comunicó su nombre á la Misia, de donde Jupiter, á quien adoraban en ella, fue apellidado *Abretanus.*

Ab-

Abséo, gigante, hijo de la Tierra y del Tartaro.

Absirto, hermano de Medéa. Esta Maga le cortó en pedazos, y sembró sus miembros por el camino para detener á su padre, que la iba persiguiendo quando se escapó con Jason. Un rio de la Colcida, en cuyas orillas acaeció esto, tomó tambien el nombre de Absirto.

Abuela, así llamaban á Cibeles.

Abundancia, deidad alegórica, á quien representan en figura de una joven en medio de toda especie de bienes, con un semblante que demuestra una gran robustéz, con colores muy vivos, y con un cuerno en la mano lleno de flores y frutos, que dicen ser el de Aquelóo, ó el de la cabra Amaltea. Esta diosa se huyó con Saturno, quando Jupiter le destruyó. *Ovidio Metam.*

Acacalis, Ninfa con quien se casó Apolo. Este tambien fue el nombre de una hija de Minos. *Pausanias.*

Acacesio, es Mercurio así apellidado del nombre de su padre adoptivo Acaco, hijo de Licaonte.

Acadina, fuente célebre en Sicilia, que estaba consagrada á los hermanos *Palicos*, deidades particularmente honradas en aquella Isla. A esta fuente se atribuía la propiedad maravillosa de poder conocer la sinceridad de los juramentos, los cuales se escribian en unas tablillas, que se arrojaban al agua, y si se sumergian, se persuadian no contener aquellas tablillas sino juramentos falsos.

Acalis, ó *Acasis*, juzgase ser la misma que *Acalis*. *Vease Acasis.*

Acalo, ó *Perdix*, nieto de Dédalo: inventó la sierra y el compás, de lo que concibió tal envidia Dédalo, que le precipitó de lo alto de una torre;

pe-

pero compadecida Minerva le convirtió en perdiz. *Hig.*

Acamante, hijo de Teséo y de Fedra. Estando en el sitio de Troya, fue diputado con Diomedes para ir á pedir otra vez á Elena. Durante aquella embaxada, que fue en vano, Laodicéa, hija de Priamo, tuvo de él un hijo, á quien crió Etra, abuela paterna de Acamante, á la que París habia conducido juntamente con Elena. Quando se apoderaron los Griegos de Troya, Acamante, á quien Virgilio llama Atamante, fue uno de aquellos que se encerraron en el caballo de madera. En medio de la mortandad tuvo este Principe, no solo la alegría de reconocer á Etra con su hijo, sino tambien la de sacarlos de entre las manos de los Griegos. *Vease Etra.*

Acamantis, una de las hijas de Danao.

Acamarchis, Ninfa hija del Oceano.

Acanto, joven que fue convertido en páxaro, *Ant. Lib.* Ningun autor antiguo habla de una supuesta ninfa de este nombre convertida en planta.

Acanto. La teologia de los Paganos admitia cinco soles diferentes, y decia que Acanto era madre del quarto. *Cic. de nat. deor. lib. 3. Arnob. lib. 4.* Un traductor de la obra *de natura deorum* ha cometido un notable error haciendo decir á Ciceron, que *el quarto sol*: : *nació*: : *de un padre llamado Acanto.* tom. 1. pag. 121.

Acarnania, Provincia de Epiro. Tambien habia una region de este nombre en Egipto, y una ciudad cerca de Siracusa, donde se veia un templo antiguo dedicado á Jupiter Olimpico. *Plin. Serv. Thucyd.*

Acarnas, y *Anfotero*, hermanos, hijos de Alceon

meon

meon y Calirroo; su madre consiguió de Jupiter el que repentinamente llegasen á ser grandes para poder vengar la muerte de su padre, á quien mataron los hermanos de Alfesibéa. *Vease Alceon.*

Acasis, hija de Minos: casóse con ella Apolo, y tuvo dos hijos.

Acaste, Ninfa hija del Oceano y de Tetis.

Acastes, cazador famoso, hijo de Pelias, Rey de Tesalia. Creteida su muger, á quien algunos llaman Hipolita, enamorada de Peléo, que no quiso corresponderla, se irritó de tal suerte, que le acusó á su marido de haberse atrevido á querer violar su honor. Disimulando Acastes su pesadumbre, llevó á Peléo consigo á una diversion de caza en el monte Pelion, y allí le abandonó á los Centauros y á las fieras; pero Quiron defendió y libró de aquellos monstruos á este infeliz Príncipe, quien con el socorro de los Argonautas fue á vengarse de la crueldad de Acastes, y de las calumnias de Creteida.

Acates, amigo fiel y compañero de Eneas.

Acca, hermana y compañera de Camila Reyna de los Volscos.

Acca Laurencia, hermana de Camila Reyna de los Volscos.

Hubo otra *Acca Laurencia*, muger de Faustulo, la misma que crió á Romulo y Remo, y á quien por esta razon los Romanos tributaron honores divinos. *Aul. Gell.*

Acaya, país de la Grecia al medio-dia de la Macedonia; pero particularmente provincia del Peloponeso, comprehendida tambien algunas veces toda entera en la denominacion de Acaya. De aqui

aqui viene, que los Poetas se valgan de las palabras *Achaicus, Achivus, Achæus, Achæas, y Achæis*, para significar á los Griegos, y lo concerniente á ellos.

Accio, vease *Achiaco*.

Acelo, uno de los hijos de Hereules, que dió su nombre á una Ciudad de Lycia.

Acersecomes, asi apellidaban los Griegos á Apolo, á quien en el mismo sentido llamaban los Latinos *intonsus*, esto es, que no se hace cortar el pelo. Por eso representaban á este Dios con una larga cabellera, y sin barba. Esta palabra en Juvenal no es mas que un epíteto sin que haga relacion á Apolo. *Sat. 8.*

Acesius, y Alexicacus, asi llamaban á Apolo, como Dios de la Medicina, significando esta palabra, que libra de las enfermedades. Tambien daban el sobrenombre de Acesius á Telesforo.

Acestes, Rey de Sicilia, é hijo del Rio Criniso. Recibió con distincion á Eneas, é hizo sepultar á Anquises en el monte Eryx.

Acetes, Capitan de un navio Tirio, se opuso á sus compañeros, que querian llevarse á Baco, á quien hallaron sin conocerle á la orilla del mar, con la esperanza de sacar de él un buen rescate: pero habiendose descubierto éste inmediatamente, los convirtió en delfines, exepto á Acetes, á quien hizo su gran sacrificador.

Tambien hubo otro Acetes, hijo del Sol, y de Persa, que casó su hija con Friso; tambien era este el nombre del escudero de Evandro, Rey de Italia.

Achæa, apellido de Ceres, y de Palas.

Achæus, vease *Achæus*, y *Acaya*.

Acheluides, así se apellidaban las Sirenas del nombre de Aquelóo su padre.

Achémenes, hijo de Egéo, dió su nombre á una parte de la Persia.

Achémenides, uno de los compañeros de Ulises; se escapó del poder del gigante Polifemo, y siguió despues á Eneas, quien le recibió con afabilidad en sus navios. *Virg.*

Achémon, ó *Achmon*, hermano de Basalas, ó Pasalo, ambos á dos Cercopes; eran tan quimeristas, que acometian á quantos encontraban. Senon su madre les advirtió de no caer, si podian, en las manos de Melampigo, esto es, del hombre de las asentaderas negras. Un dia que encontraron á Hercules dormido baxo de un arbol, le insultaron; y aquel Principe los ató por los pies, colgólos á su maza cabeza abaxo, habiendoles puesto la cara ácia él, y los llevó sobre la espalda, como los cazadores llevan las liebres. Viendose en esta ridicula postura fue quando digeron: He aqui el Melampigo, que debiamos temer; lo que oyendo Hercules se hechó á reir, y los soltó. *Suidas, Erasmus in Adagiis.*

Acherois, epiteto que Homero da al álamo blanco, por estar consagrado á los Dioses infernales, y porque se creia que este arbol crecia en las orillas del rio Aqueronte.

Achivus. Vease *Acaya*.

Acidalia, nombre que daban á Venus, considerada como la diosa que causaba los cuidados, é inquietudes. Tambien se piensa que era una fuente á donde iban á bañarse las Gracias.

Acilio, *Acitio*, ó *Acis*, rio que nace del Etna, y entra en el mar de Sicilia. Traia su nombre de un

joven llamado Acis, á quien mató Polifemo, y que fue convertido en rio por Neptuno á ruegos de Galatéea, que le habia amado.

Acis, hijo de Fauno y de la Ninfa Simetis, captó con su hermosura el amor de Galatéea á quien queria el Gigante Polifemo. Habiendole un dia este Ciclope sorprendido con Galatéea, le estrelló con un peñasco que le tiró; pero penetrada la Ninfa de dolor convirtió su sangre en un rio, que despues se llamó Acis. *Theoc. Ovid.* Vease *Acilio*.

Acitio. Vease *Acilio*.

Acis, diosa de la obscuridad, y de las tinieblas, de la que Hesiodo hace una pintura espantosa. *Scut. Herc.*

Acmene, Ninfa de Venus.

Acmon. Vease *Achemon*.

Acmon, hijo de la Tierra, y padre de Celo. Su culto era celebre en la Isla de Creta.

Acmonides, uno de los Ciclopes. Este nombre se da tambien á Saturno, y á Celo como hijos de Acmon.

Acoetes, pescador conocido solamente por la elegante descripcion que de su pobreza hace Ovidio. *Metam. lib. 3. F. 8.*

Aconcio, joven de singular hermosura, que habiendo ido á Delos á ofrecer un sacrificio, se enamoró ciegamente de Cidipe, quien no quiso escucharle, y habiendo perdido enteramente las esperanzas de casarse con ella, gravó en una bola estas palabras: *Juro por Diana, Aconcio, de no ser jamás de otro que de tí.* Cidipe, á cuyo pie habia dejado caer aquella bola, la cogió, y leyó aquellas palabras incautamente, y se obligó del mismo modo. Todas quantas veces queria casarse,

se veía acometida de una fiebre violenta, y creyendo que esto era un castigo de los Dioses, se casó con aquel joven. *Ovid. Heroid. 19. 20.*

Acontes, uno de los hijos de Licaonte.

Acor. Vease *Miagro*.

Acrato. Esta palabra significa *vino puro*. Los Atenienses le hicieron deidad.

Acratopotes, y *Acratofores*, renombres de Baco, que significan: *el que bebe el vino puro, y está robusto*.

Acréa, hija de Asterion, y una de las amas que criaron á Juno.

Acréa, renombre dado á muchas Diosas, como el de Acréo á Júpiter, y á otros, porque habia templos que les estaban dedicados sobre montes; viene de la voz griega *Acra*, que quiere decir: *monte, cumbre*.

Acréo. Vease *Acréa*.

Acrepo, renombre de Apolo.

Acrises, Rey de Argos. Habiendo consultado al Oráculo, supo que uno de sus nietos le habia de matar, y para prevenir esta fatalidad, encerró en una torre de bronce á Danae su hija unica; pero Júpiter, que quiso ponerla en el número de sus mugeres, baxó á la torre en forma de lluvia de oro. Noticioso Acrises de estar en cinta Danae, la hizo exponer en el mar en una barquilla. Polidecto, Rey de Serifa, una de las islas Cicladas, á donde abordó aquella barca, trató bien á Danae, é hizo criar á su hijo Perséo, que siendo ya grande se dió á vagar por el mundo, á imitacion de los Heroes fabulosos, para buscar ocasiones de señalar su valor. Pasando por Larisa, encontró allí á su abuelo Acrises, á quien conoció, y estandose dis-

po-

poniendo á marchar en su compañía para volver á Argos, acaeció que en los Juegos Gimnicos, queriendo manifestar su destreza en lanzar el disco, que él habia inventado, cayó éste desgraciadamente sobre Acrises, y fue el golpe tan fuerte, que murió de él. *Vease Perséo*.

Acrisioneis, Danae, hija de Acrises.

Acrisioniades, Perséo, nieto de Acrises.

Açéa, es Oritia, porque era de Atenas. Asi se llamaba tambien una de las Nercidas.

Açéo. Vease *Açiaco*.

Açéo, antiguo Rey del Atico. Asi se llamaba tambien uno de los Dioses Telchines. *Vease Telchines*.

Açeon, hijo de Aristéo, y nieto de Cadmo; crióle Quiron, y fue con el tiempo un gran cazador. Habiendo sorprendido un dia á Diana en el baño, se ofendió de tal manera aquella Diosa, que le convirtió en ciervo, y sus mismos perros le devoraron. Uno de los cavallos del Sol se llamaba Açéon.

Açiacas, fiestas que instituyó Augusto en honor de Apolo por la victoria, que consiguió de Antonio cerca de Accio.

Açiaco, y *Açéo*, renombres de Apolo, tomados del Promontorio de Accio, consagrado á él; tambien se dan otras razones de esto: vease *la Historia de los Dioses, de Giraldi*.

Açias, quiere decir Ateniense, renombre de Oritia.

Açino, hijo del Sol, fué habil en la Astrologia.

Açor, Padre de Menecio, y abuelo de Patroclo, llamado por esto Açtorides. Hubo otro

Actor, que tubo dos hijos, ápellidados tambien Actorides, que tenian cada uno dos cabezas, quatro manos, y quatro pies, y á quienes no pudo vencer Hercules sino armandoles lazos. Hubo otros muchos Actores es à saber un compañero de Hercules, un hijo de Neptuno, y un hermano de Cefalo. Vease *Molionides*.

Aforides, vease *Actor*.

Adad, *Adargatis*, ò *Atergatis*, Dioses de los Asirios. Se crèe que Adad es el Sol, y Adargatis la Tierra.

Adamantèa, ama que criò à Jupiter, y quiza es la misma que Amaltèa. Vease *Amaltèa*.

Adargatis, vease *Adad*.

Adefagia, en latin, *voracitas*, Diosa de la Gula, á quien en Sicilia se hacian honores divinos; componese su nombre de dos voces griegas *phago*, comer, y *Adden* ó *Aden*, *excesivamente*. *Heliano Lib. 1.* y *Ateneo lib. 10.*

Addephagus, esto es, *insaciable*, ó *muy gloton*, renombre de Hercules. En una ocasion hizo la apuesta con Lepréo, nieto de Neptuno de comerse un buey entero. Habiendo servido à cada uno el suyo, ambos lo acabaron; pero primero Hercules, por lo que se le adjudicò la victoria, y como hubiesen bebido à proporcion de lo que habian comido, se dijeron algunas injurias, à que puso fin Hercules con machucar la cabeza à su Antagonista. Aquella proeza valiò à Hercules el renombre de *insaciable*, con que parece se gloriaban los Heroes fabulosos, pues Ulises, no obstante su prudencia, se juzga que lo apeteçiò, y Homero le dà un caracter de glotoneria que repugnò al mismo Atenèo. *Athen. Lib. 10.*

Adeo-

Adeone, vease *Abeone*.

Ades, vease *Aidonèa*.

Adivinacion, arte de pronosticar lo venidero, el qual era parte de la Religion de los Paganos. Vease *Agorero*, *Aruspices*, &c.

Adivinos, Havia de muchas suertes. Vease *Aruspices*, *Agorero*, &c.

Admeto, hijo de Ferèo, Rey de una parte de la Tesalia, cuya capital es Fere. Fue uno de los Principes Griegos, que se juntaron para la caza del Javali de Calidonia. Tambien concuriò á la expedicion de los Argonautas. En su casa fue donde se viò reducido Apolo á guardar los rebaños de ganado quando Jupiter le echò del Cielo. Habiendo querido casarse con Alceste, hija de Pelias, no pudo conseguir á aquella Princesa, sino con la condicion, de que diese á Pelias un carro tirado por un Leon, y un Javali; lleno de agradecimiento Apolo ácia Admeto, le enseñò el arte de reducir á dos animales tan feroces baxo de un mismo yugo. Este Dios obtuvo tambien de las Parcas, que quando aquel Principe estuviese en las agonias de la muerte pudiese evitarlas con tal que se hallase alguno tan liberal, que quisiese entregarse á ella en su lugar, y habiendo en efecto sobrevenido á Admeto una enfermedad mortal, y nadie se ofreciese por él lo hizo generosamente Alceste; pero tomó tal pesadumbre Admeto, que enternecida de sus lagrimas Proserpina, quiso volverle su querida Esposa, á lo que habiendose opuesto Pluton, baxò Hercules á los infernos, y sacò de ellos á Alceste.

Apolo hizo infinidad de otros servicios á Ad-

meto durante su retiro. Jamás hubo Principe que experimentase mas contratiempos que él; pero, siempre le protegieron los Dioses con distincion por causa de su piedad. *Ovid. Metam. Lib. 2.*

Huvo una Sacerdotisa de Juno, llamada Admete, y tambien una Ninfa del mismo nombre.

Adod, es el mismo que *Adad*. Vease *Adad*.

Adonéo, renombre comun que se aplicaba á muchas Deidades, como á Jupiter, Bacó, Pluton, &c.

Adonias, fiestas en honor de Adonis, que se celebraban con luto y tristeza; y las mugeres creian tener obligacion de llorar mucho en ellas.

Adonis, joven extremadamente hermoso, que nació del incesto de Ciniro, Rey de Chipre, con Mirra, su hija. Era gran cazador. Venus le quiso con pasion, y tuvo el dolor de ver que le matase un javali, pero le convirtió en la flor llamada anemona. Algunos autores añaden á esta fabula, que enternecida Proserpina de los lamentos de aquella Diosa se obligó á volversele con la condicion, que habia de vivir con ella seis meses del año en los infiernos, y los otros seis con Venus, pero ésta faltó inmediatamente al convenio de lo que se originó una gran desazon entre aquellas dos Diosas, que terminó Jupiter, mandando que Adonis estuviese libre quatro meses del año; que pasase otros quatro con Venus, y lo restante con Proserpina. *Ovid. Metamor. lib. 10.*

Huvo otro Adonis, que nació en Byblos, Ciudad de Fenicia. Generalmente le han equivocado muchas veces con el primero.

Orféo, y otros antiguos han tepido á Adonis

nis por el Sol, y le han dado todos sus atributos. *Nat. Com. lib. 5. cap. 16.*

Adoréa, Deidad, que se juzga ser la misma que la Victoria; tambien llamaban Adoréa á las fiestas en que se ofrecian á los Dioses tortas saladas, de la palabra, *Ador*, que quiere decir *trigo puro*.

Adormidera, vease *Morféo*. Algunas veces representan á Ceres con un ramillete de adormideras en la mano, y tambien á Venus y á Cupido.

Adporina Aporrina. ó *Asporina*, renombre dado á Minerva de un templo, que tenia en un monte escarpado, que se juzga es el monte Ida. Tambien le llamaban Montana que viene á ser lo mismo.

Adramelech, idolo de los Asirios, á quien creian dar culto quemando niños en su altar.

Adramo, ó *Adrano*, Dios, cuyo culto era celebre en toda la Sicilia.

Adrastia, Ninfa, hija del Oceano, y ama que crió á Jupiter.

Adrastéa, vease *Andatéa*.

Adrastéa, nombre de la Diosa Nemesís, era hija de Jupiter, y de la Necesidad, llamada de otro modo Nemesís.

Huvo una Ninfa, y una criada de Elena de este nombre. *Homer. Odissea. L. 4.*

Adrasto, Rey de Argos, que se vió precisado á huir á Casa de Polibio su abuelo paterno, para librarse de las persecuciones de un usurpador, que se havia apoderado de sus Estados. Levantó un poderoso exercito contra los Tebanos mandado por él, y por Polinice, Tydéo, Anfiarao, Capanéó, Partenopéo, é Hipomedonte. Esta es la empresa llamada de los siete Pares, que sitiaron á

á Tebas, y en la que casi todos perecieron. Poco despues excitó á sus hijos á que vengasen la muerte de sus Padres, y levantó otro exercito igual al primero, que se conoció con el nombre de los Epigonos. *Hygin. Pindar. Euripid.*

Huvo otro Adrasto, Rey de los Dorios, á quien mató Telemaco por su perfidia. Huvo tambien otro Adrasto, hijo de Midas, que mató inadvertidamente á Atys, hijo de Creso, de lo que concibió un dolor tan grande, que no obstante que esté le habia perdonado, se mató sobre el sepulcro de Atis.

Adréo, Dios que presidia á la sazón de los granos.

Adulto, con este nombre se invocaba á Jupiter en las bodas, y con el de Adulta á Juno.

Aelo una de las Harpias.

Afaréo, Padre de Lincéo á quien Ovidio llamó *Aphareia proles*.

Afea, renombre de Diana; en Egina se adoraba tambien á Britomarte baxo de este titulo.

Afeo, ó *Apnio*, renombre de Marte.

Afeterienses, son Castor, y Polux así llamados porque tenian un templo en el circo, desde donde partian los que disputaban el premio á correr.

Afeto, renombre de Apolo, tomado de los oraculos, que profetia en Delfos, y del Sacerdote, que los publicaba.

Afræ sorores, las *Hermanas Africanas*, que son las Hesperides.

Africo, uno de los principales vientos.

Afrodiasias, fiestas en honor de Venus. Vease *Afrodita*.

Afrodita, nombre de Venus; llamase así, porque esta voz, que proviene del griego signifi-

fica espuma. Los Poetas dicen que nació de la espuma del mar.

Æa Æaco. Busquense por la *E* los nombres latinos, que se escriben regularmente con el diphongo de *A*, y *E*. exceptuando las voces siguientes.

Æa, renombre de Circe. Vease *Æa*.
Æcides, es Aquiles, nieto, ó Pirro, biznieto de *Æaco*, y tambien es Foco, ó Peléo, hijos de *Æaco*.

Æetias, Medéa, hija de Eetes.

Ægides, Teséo, hijo de Egéo.

Æquichus, por *Ægiochus*.

Ælurus, Deidad de los Egipcios; y es el Gato.

Æmonia, es la Tesalia llamada así por los Poetas del nombre de Emon, uno de sus Reyes. Era celebre por la magia, que Ovidio llama *Æmonia artes*, y á la constelacion del Sagitario *Æmonii arcus*, por que Quiron havia vivido en la Tesalia.

Æmonius juvenis, es Jason, hijo de Eson, Rey de Tesalia.

Æneadæ, así se llamaron los Troyanos del nombre de su Rey Eneas; y algunas veces los Romanos quiénes decian descender de ellos.

Æneades, es Julio, ó Ascanio, hijo de Encás.

Æolidés, es Ulises, ó Cefalo, ó Atamante, hijo el ultimo, y los otros dos nietos de Colo.

Æolis, es Alcione, hija de Eolo.

Æolius, es Atamante, hijo de Eolo.

Æsonides, es Jason, hijo de Eson.

Æterea, renombre de Palas, y de otras Deidades Aereas, tomado del origen fabuloso del Paladion. Vease *Paladion*.

Ætolius Heros, vease *Ætolia*.

Aex, ó *Aix*, vease *Eximnetes*.

Aedon, ó *Aidone*, muger del Rey Ceto, hermano de Anfiön, la qual embidiosa de la muger de este, porque era madre de seis Principes juvenes, mató una noche á su propio hijo Itilo, á quien no pudo conocer por la obscuridad, tomandole por uno de sus sobrinos llamado Amanéo. Habiendo conocido su error fue tanto lo que lloró la muerte de su hijo, que movidos de compasion los Dioses la convirtieron en gilguero.

Huvo otra *Aedon*, hija de Pandaréo de Efezo, que se casó con un artesano de la Ciudad de Colofonia, llamado Policteno, en la qual vivieron felices, y contentos, hasta que lisongeandose de las felicidades de su union tuvieron el atrevimiento de jactarse que se querian mas que Jupiter, y Juno, de lo que irritados los Dioses les embiaron en castigo un espiritu de discordia, que fue para ellos un origen de terribles males.

Agamedes, y *Trofonio*, hijos de Ergino, ó segun otros de Apolo, y de Epicasta, fueron grandes Arquitectos, y grandes picaros, de lo que dieron pruebas en Delfos, ya por la construccion del famoso templo de aquella Ciudad, y ya por el medio que inventaron de robar diariamente el tesoro del Principe. No pudiendose descubrir los ladrones ni sorprenderlos, se les armó un lazo donde cayó *Agamedes*, y del que no pudo libertarse; de manera que su hermano no halló otro arbitrio para salir el mismo tambien del peligro, que cortarle la cabeza; poco tiempo despues se abrió la tierra por donde pasaba *Trofonio*, y se lo tragó.

Esto merecia en el systema gentilico, que se for-

formase de *Trofonio* un Dios, y un Dios que al mismo tiempo fuese Oraculo. Vease *Trofonio*.

Agamenon, Rey de Argos y de Micenas, hijo de Plistene, y nieto de Atréo, fue caudillo del exercito de los Griegos contra los Troyanos.

Tuvo en el sitio de Troya una gran pendencia con Aquiles por una cautiva llamada *Briseida* que le habia robado. Tomada la Ciudad, *Cassandra*, hija de Priamo, le pronosticó que al llegar á su casa le asesinarian, lo que no creyó, y lo fue efectivamente por *Egisto*, amigo de *Clitemnestra*. Vease *Clitemnestra*, *Isigenia*, *Orestes*, y *Electra*.

Agamemnonides, es *Orestes*, hijo de *Agamenon*.

Aganice, ó *Aglonice*, muger que habiendo conocido la causa, y el tiempo de los Eclipses de Luna, quiso tomar de aqui ocasion de ser Maga, de lo que la resultaron grandes males. *Plut.*

Aganipe, hija del rio *Permeso*, que nace á la falda del monte *Helicon*, fue convertida en fuente, cuyas aguas tenian la virtud de inspirar á los Poetas, y esta fuente fue consagrada á las Musas,

Aganipedes, y *Aganipides*, renombres de las Musas; llamabanlas asi á causa de la fuente *Aganipe* que las estaba consagrada.

Agapenor, hijo de *Ancéo*, uno de los Principes, que quisieron casarse con *Helena*; fue al sitio de Troya, y á este fin se unió á la Esquadra de los Griegos con sesenta Naves. Despues de la toma de Troya, le arrojó una tempestad á la Isla de *Chipre*, donde edificó la Ciudad de *Pafos*. *Hygin. Pausanias.*

Agastenes, Rey de los *Elienses* y Padre de

Polixeno, que fue con los demás Griegos al sitio de Troya.

Agastrofo, Troyano, muerto por Diomedes.

Agathodæmones, esto es, Genios, ó Espiritus bienhechores.

Este nombre daban los Gentiles á los Dragones, ó Serpientes aladas, á quienes honraban como Deidades. *Lamp.*

Agatirno, hijo de Eolo, que puso su nombre á una Ciudad, que edificó en Sicilia. *Diod.*

Agatirso, hijo de Eolo, Padre de un pueblo cruel, que fue así llamado de su nombre.

Agaton, uno de los hijos de Priamo.

Agave, hija de Cadmo, y de Ermione, á quien Higino llama Harmonia. Para vengarse Baco de Penteyo, hijo de Agave que no havia querido reconocerle por Dios, ni recibir sus misterios, inspiró un furor tan grande á su madre, y á sus dos tias Ino, y Autonoe, que le despedazaron con sus propias manos.

Tambien se llamó Agave una de las Nereidas, una de las hijas de Danao, y una Amazona.

Agavo, uno de los hijos de Priamo.

Agdestis, ó *Agdistis*, monstruo hombre y muger á un mismo tiempo, hijo de Jupiter y de la piedra llamada Agdus, fue el terror no solo de los hombres sino de los Dioses: Los Griegos le adoraban como á un Genio, ó Espiritu poderoso. *Pausan. Arnob.*

Agdus, piedra de extraordinaria magnitud de la qual se dice que Deucalion y Pirra tomaron aquellas que arrojaron por encima de la cabeza para bolver á poblar el mundo. Enamorado Jupiter de las maravillosas virtudes de aquella piedra,

dra, la convirtió en muger, en quien tuvo á Agdestis. *Arnob.*

Agelas, *Agelasto*, ó *Ageláo*, hijo de Damastor, fue uno de los que quisieron casarse con Penelope, durante la ausencia de Ulises. *Homer. Odiss. 20.*

Agelia, renombre de Minerva.

Agenor, hijo de Neptuno, y de Livia, se casó con Telesfasa, que es la misma que Agriope, en quien tuvo á Europa, Cadmo, Fenix, y á Cilix.

Habiendo Jupiter arrebatado á Europa, y no sabiendo de ella Agenor, mandó á sus hijos fuesen á buscarla, encargandoles que no se viniesen sin traerla, vease *Cadmo*.

Tambien era el nombre de un Rey de Argos, y de un hijo de Antenor.

Agenoria, ó *Agerone*, Diosa de la industria. Tambien la llamaban *Strenua*, que quiere decir *diligente*. La ponian por contraria la Diosa Murcia, ó Murcéa, que quiere decir la Diosa de la floxedad, porque hacia á los hombres flojos, y afeminados.

Agenorides, *Cadmo*, hijo de Agenor.

Agéo, ó *Argéo*, el mismo que Argetes.

Ageroco, hijo de Neléo y Cloris.

Agerone, vease *Agenoria*.

Agesilas, renombre de Pluton, por que atraía á los muertos, y hacia que Mercurio los llevase á los infiernos.

Agetes, ó *Agetis*, hijo de Apolo, y de Cirene, y hermano de Aristéo.

Aglaonice, vease *Aganice*.

Aglaope, nombre de una Syrena.

*Aglao*pes, así llamaban los Lacedemonios á Esculapio.

Aglaura, ó *Agraula*, hija de Cecrope, la qual prometió á Mercurio favorecer la pasión que tenía á su hermana Erse, mediante cierta recompensa; pero indignada Palas de este convenio, excitó en el corazón de Aglaura tan grandes celos contra Erse, que hizo quanto pudo para indisponerlos. Después de esto, Palas dió á las tres hermanas Aglaura, Erse, y Pandrosa un cesto, donde estaba metido Erictonio, con prohibición de abrirlo; pero no pudiendo Aglaura y Erse contener su curiosidad, hicieron lo contrario; pero no bien lo hubieron abierto, quando se sintieron agitados de las Furias, y se precipitaron de la cima del sitio mas elevado de la Ciudadela de Athenas. *Ovid. Paus.*

Minerva era tambien llamada Agraula y habia fiestas establecidas en su honor, llamadas Agraulias.

Una de las Gracias tenía el mismo nombre, y asimismo una hija de Erecteo, Rey de Atenas á la qual Mercurio convirtió en peñasco.

Aglao, el mas pobre de los Arcades á quien Apolo juzgó mas dichoso que Giges, porque nunca habia excedido los limites de su corta hacienda, y porque vivia contento con los frutos que le producía. *Valerius Maximus.*

Aglaya, una de las tres Gracias.

Aglaya, la misma que Pasitéa.

Aglibolo, uno de los Dioses de los Palmiros; en los antiguos monumentos siempre se le halla acompañado de otra Deidad llamada Malacbelo. Créese que baxo el nombre del primero era el Sol

á quien adoraban, y que baxo del segundo era la Luna. Vease *Luno*.

*Aglao*feme, una de las Sirenas.

Agnita, ó *Agnites*, renombre de Esculapio.

Agno, ó *Hagno*, una de las Ninfas, que criaron á Jupiter. Dió su nombre á una fuente celebrada por bastantes maravillas fabulosas.

Agonales, fiestas que celebraban los Romanos en honra de Jano, otros dicen de Agonio. Tambien eran apellidados Agonales los Sacerdotes de Marte.

Agones, así se llamaban los Sacerdotes, que metían el cuchillo á la víctima.

Agonio, Dios que presidia á los designios y empresas.

Tambien se llamaba Agonio, Mercurio, por que presidia á los juegos, tomado de la voz griega, *Agon*, que significa juegos solemnes.

Agoréo, renombre dado á Jupiter, y á Mercurio, porque tenían templos en las plazas publicas de algunas Ciudades, de la voz griega *Agora*, que significa plaza.

Tambien se llamaba Agoréa Minerva por la misma razon.

Agraula, ó *Agraulies*, vease *Aglaura*.

Agray, uno de los Titanes.

Agréo, esto es *campestre*, daban este nombre á Apolo, y á Jupiter; y el de Agréa á Diana.

Agres, hijo de Apolo, y de Cirene, y padre de Aristéo.

Agrestis, esto es, *campestre*, renombre del Dios Pan.

Agrienses, bajo de este nombre eran ado-

rados los Titanes.

Agriodos, esto es *Diente feroz*, era uno de los perros de Actéon.

Agrionias, fiestas en honra de Baco.

Agriope, muger de Agenor: Tambien se llamaba *Agriope*, Euridice muger de Orfeo.

Agrio, hijo de Partaon, y Padre de Tersites.

Hubo otro *Agrio*, hijo de Ulises, y de Circe y otro hermano de Oenéo.

Agroletera, y *Agrotera*, renombres de Diana, por causa de un templo que tenia en un lugar del Atico, llamado *Agra*.

Agrotés, Deidad de los Fenicios.

Agua. Los antiguos, hizieron una Deidad de este elemento. Los Persas la ofrecian sacrificios con grandes ceremonias.

Agua lustral, asi es como los Gentiles llamaban al agua, en la qual habian apagado un tizon ardiendo, sacado de la hoguera de un Sacrificio. Atribuianla grandes virtudes.

Agüero, especie de adivinacion por la inspeccion del vuelo de las aves, por su canto, y por el modo con que comian, &c.

Aguila. Vease Jupiter, Perifas, y Prometéo,

Agyéo, renombre de Apolo, tomado de una voz griega que significa *calle*, porque las calles estaban baxo su proteccion. Tambien habia en Atenas Dioses, que se llamaban *Agyéos*, á los quales se hacian sacrificios, para contener las desgracias, que ciertos prodigios amenazaban.

Agyrtes, Sacerdotes de Cibeles, ó por mejor decir Adivinos que corrian por las calles, y espectáculos del circo para decir la buena ventura, y á este fin se servian de los versos de Homero,

mo-

Virgilio, y otros Poetas. *Agyrtes* fue tambien el nombre de un parricida, de quien habla Ovidio.

Aidone, muger de Ceto. Vease *Aedon*.

Aidonéo, Rey de los Molosos, que puso preso á Teséo, porque quiso juntamente con Piritóo robar á su hija Proserpina. Como Pluton era tambien apellidado Adés, ó Aidonéo, de háí nació la fabula de que Teséo habia baxado al infierno para robar la muger á este Dios. Vease *Piritóo*.

Aigenetes. Vease *Arquegenetes*.

Aimené, ó *Emené*, Troyana á quien tributaban honores divinos en la Grecia.

Aimilo, el mismo que Emilo. Vease *Emilo*.

Aiqueera, Deidad de los Arabes.

Aire Los antiguos formaron una Deidad de este elemento, al qual adoraban segun diversos respectos, baxo de los nombres de Jupiter, Juno, Minerva, &c. Esta Deidad es la Venus celeste de los Asirios, y de los Arabes,

Airenas, ó *Aloenas*, fiestas que celebraban los labradores en honra de Baco, y de Cerés.

Aius Locutius, ó *Aius-Loquens*; entre todas las Deidades fabulosas ninguna hay cuyo origen sea mas claro, ni puro que el de ésta. El año de la fundacion de Roma 364. Cedicio, hombre del pueblo, dió noticia á los Tribunos que yendo solo de noche por la calle nueva, habia oido una voz mas fuerte que la de una persona, que le habia anunciado fuese á advertir á los Magistrados que los Gaulas se acercaban. Como Cedicio no era sugeto, que tuviese establecida opinion, y que fuera de eso los Gaulas era una nacion tan distante, y por lo mismo desconocida,

D 2

no